
МЕДИЦИНА РЕНОВАЦИЯ

16 января 2020 года. Сотруд-
ник парка «Остров Мечты» 
Кристина Ковалевская прове-
ла для нас экскурсию по зоне 
отдыха, где как раз закончи-
ли возводить улицы город-
ского променада. Первых 
гос тей парк встретит уже 
в конце февраля 

4

Месяц 
до мечты 

НАРОД ПРЕДЛАГАЕТ  ГОРОД МЕНЯЕТСЯ! Это наш слоган на 2020 год. Присылайте на почту редакции 
ug@vm.ru свои инициативы. Вместе мы сможем сделать наш город, наш округ еще лучше и комфортнее для жизни 16ород, а о ру ещелу е о фор еедл

Александр 
Городницкий 
Воспоминания 
о блокадном 
Ленинграде 
«перезагрузке» 
не подлежат 7 

МЕДИЦИНА

Наши врачи 
всегда на высоте 
Медиков Южного округа 
наградили на ассамблее 
«Здоровая Москва» 3 

75 ЛЕТ ПОБЕДЫ 

РЕНОВАЦИЯ

Целая квартира 
вместо комнаты 
Жители коммуналок 
на Каширке переезжают 
в новый дом 5 

т 

Мир детских 
фантазий 
Школа им. Нади Рушевой 
проводит городской 
смотр рисунков 8 
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Особое внимание в дело-
вой части ассамблеи было 
уделено проблемам про-
филактики и лечению сер-
дечно-сосудистых забо-
леваний. В Москве 
для ока зания оперативной 
помощи создан развет-
вленный комплекс сосуди-
стых центров, на базе ко-
торых работают инфаркт-
ная и инсультная сети. 

Благодаря четкой и, глав-
ное, быстрой маршрутиза-
ции от момента прибытия 
бригады скорой помощи на 
вызов и до начала опера-
ции при инфарктах и ин-
сультах проходит не боль-
ше часа. Быстрое вмеша-
тельство позволяет спасать 
жизни. И результаты нали-
цо: за последние пять лет 
число умерших от инфарк-
та миокарда снизилось на 
20 процентов. А количе-
ство летальных исходов 
в больницах от острого ин-
фаркта миокарда — до ше-
сти процентов.

СЕРДЕЧНАЯ КОМПАНИЯ
Всего таких центров в горо-
де десять, два из них в Юж-
ном округе — на базе го-
родской клинической 
больницы имени С. Юдина 
и городской клинической 
больницы имени В. Буяно-
ва. Центры в экстренном 
порядке принимают паци-
ентов и проводят уникаль-
ные операции: например, 
по тромбоэкстракции — 
удалению из мозговых ар-
терий сгустков крови, пре-
пятствующих нормально-
му кровообращению. 
Год назад при больнице 
имени С. Юдина начала 
круглосуточно дежурить 
авиамедицинская бригада 
Мос ковского авиационно-
го центра и Центра экс-
тренной медицинской по-
мощи. 

Почти в половине случаев 
санитарные вертолеты вы-
летают к пациентам с ин-
фарктом и инсультом. Их 
дежурство на базе центра 
позволяет существенно со-
кратить время поступле-
ния пациента к врачам. 
Время прибытия медицин-
ского вертолета из любой 
точки Москвы составляет 
в среднем 7–10 минут. В со-
ставе каждой бригады — 
врач анестезиолог-реани-
матолог авиацентра, а так-
же врач и фельдшер Центра 
экстренной медпомощи.
— Наша система работы по 
санитарной эвакуации 
уникальна, — рассказал 
участник ассамблеи «Здо-
ровая Москва – 2020» врач 
анестезиолог-реанимато-
лог Александр Сергеев. — 
Подобной в России нет. 

БЕРЕЖЛИВЫЙ ПАЦИЕНТ
Еще одной серьезной те-
мой на ассамблее стало 
развитие поликлиническо-
го звена, повышение каче-
ства оказания амбулатор-
ной медицинской помощи.
Успешный опыт столич-
ных поликлиник планиру-
ется распространять не 
только во всех округах сто-
лицы, но и в других регио-
нах России. Делиться свои-
ми достижениями с колле-
гами, безусловно, будут 
и врачи городской поли-
клиники № 210 Южного 
округа, ставшей победите-
лем конкурса «Проект 
года» в номинации «Луч-
ший проект». 
В конкурсе, результаты ко-
торого были подведены на 
ассамблее «Здоровая Мос-
ква», принимали участие 
проекты, реализованные 
в медицинских организа-
циях Департамента здраво-
охранения в 2019 го ду. Все-
го было подано 64 заявки 
от 32 организаций. Кон-

курсной комиссией оцени-
валось то, как были опреде-
лены и оптимизированы 
ключевые процессы проек-
та, достигнуты ли его целе-
вые результаты, а также на-
сколько социально значи-
мы его итоги.
— Проекты в сфере здраво-
охранения позволяют со-
вершать настоящие проры-
вы, — отметил, поздравляя 
победителей, директор де-
партамента проектной дея-
тельности Минздрава Рос-
сии Давид Малик-Гусей-
нов. — Но что такое луч-
шие практики? Лучшая 
практика — это та, кото-
рую можно тиражировать. 
Проект «Бережливый паци-
ент», реализованный на 
юге мегаполиса, позволил 
значительно сократить вре-
мя ожидания пациентами 
УЗ-исследований. Раньше 
явка на УЗИ составляла 
лишь 30 процентов, а в ре-
зультате реализации проек-
та неявка на обследование 
снизилась до 5 процентов.

СПЕЦИАЛИСТЫ ГОДА
Может похвастаться Юж-
ный округ и своими 

специа листами, получив-
шими признание на 
XVIII Ас самб лее «Здоровая 
Москва». Так, одним из лау-
реатов конкурса «Специа-
лист года — 2019» стал оф-
тальмолог филиала № 3 по-

ликлиники № 2 Сергей 
Серков.
— Буду продолжать разви-
ваться, повышать квали-
фикацию и служить на бла-
го здоровья москвичей, — 
поделился он своими пла-
нами на будущее, получив 
награду.
По мнению врача, самое 
сложное в его работе — 
убедить человека в необ-
ходимости лечения. Что-
бы добиться этой цели, 
Сергей Серков старается 
найти персональный под-
ход к каждому своему па-
циенту. 
А в конкурсе научных работ 
молодых врачей лучшим 
психиатром стала Алексан-
дра Галкина, работающая 
в психиатрической клини-
ческой больнице № 1 име-
ни Н. А. Алексеева. 
Так что здоровье жителей 
Южного округа в хороших 
руках. А вся система здра-
воохранения здесь будет 
продолжать развиваться, 
как и в столице в целом, 
в соответствии с лучшими 
мировыми практиками. 
НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
okruga@vm.ru 

Ассамблею «Здоровая Москва» 
за четыре дня посетили свыше 
60 тысяч горожан и гостей столицы 

По мнению экспертов, столица — безусловный лидер по развитию системы здравоохранения 
в стране. На высоте оказание медицинской помощи с использованием самых современных техноло-
гий и в Южном округе мегаполиса.

Наши врачи всегда на высоте 16 января 2020 года. Врачи Цен-
тра экстренной медпомощи 
Александр Сергеев (слева) 
и Дмитрий Иванчин (1). 18 янва-
ря 2020 года. Руководитель Де-
партамента здравоохранения 
Алексей Хрипун (слева) и ди-
ректор ЦНИИОИЗ Минздрава 
России Владимир Стародубов 
вручают награду специалисту 
психиатрической клинической 
больницы № 1 им. Н. А. Алексее-
ва Александре Галкиной (2) 

В столице прошла одна 
из самых крупных выста-
вок в сфере здравоохране-
ния — ассамблея «Здоро-
вая Москва». За четыре 
дня работы ее посетили 
свыше 60 тысяч человек. 

С 16 по 19 января в 75-м па-
вильоне ВДНХ горожане 
и гости столицы смогли оз-
накомиться с лучшими про-
ектами в сфере здравоохра-
нения, послушать лекции 
выдающихся врачей и ми-
ровых экспертов, а также 
прямо на месте пройти об-
следования. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ
Большая часть медицин-
ских обследований должна 
проходить в амбулаторном 
порядке, а не в стациона-
рах. Такое мнение на ассам-
блее озвучил мэр Москвы 
Сергей Собянин, отметив, 
что правительство города 
работает над этим. В част-
ности, принята большая 
программа модернизации 
первичного звена.
— На выставке мы предста-
вили свои проекты в обла-
сти медицинского строи-
тельства — около миллиона 
квадратных метров, это са-
мая большая программа за 
всю историю Москвы, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Мы увеличиваем объемы 
строительства в пять-шесть 
раз со следующего года, 
в том числе строительства 
новых поликлиник.
Будут реконструированы 
практически все старые 
мед учреждения. Это, по 
словам мэра, заложено 
в бюджете и подкреплено 
конкретными проектами.
О важности модернизации 
первичного звена говорят 
и статистические данные. 
Так, по словам министра 
столичного правительства, 
руководителя Департамен-
та здравоохранения Алексея 
Хрипуна, ежегодно жители 
100 миллионов раз обраща-
ются за медицинской помо-
щью в поликлиники и амбу-
латорные учреждения.
— В Москве ежегодно гос-
питализируются на клини-
ческую койку примерно два 
миллиона человек,  
и 100 мил лионов обраще-
ний поступает в москов-
ские поликлиники и амбу-
латорные учреждения, — 
заявил он на ассамблее. 
 
ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Процесс цифровизации 
сис темы здравоохранения 
стал одной из ключевых тем 
форума. По словам заме-
стителя мэра Москвы по во-
просам социального разви-
тия Анастасии Раковой, 
«цифра» меняет все сферы 
жизни человека.
— Изменения происходят 
невероятными темпами, 

Глобальные 
тренды боль-
шинства ев-
ропейских 
мегаполисов ха-

рактерны и для Москвы. 
И я могу отметить, что 
в Москве медицина также 
становится более слож-
ной и более конкурент-
ной, старается вовлекать 
пациентов в контроль за 
собственным здоровьем 
и предотвращением забо-
леваний.

ШТЕФАН ЛАРССОН
старший партнер и управляю-
щий директор BCG

Я гулял по Мос-
кве днем и но-
чью и лично 
видел, как из-
менился ваш го-

род. Также мне было ин-
тересно услышать про 
опыт цифровизации 
и про возможности прой-
ти летом в парках меди-
цинские исследования. 
Это здорово!

МАРТИН ГИЛБЕРТ
топ-менеджер (1983–2014) 
Kaiser Permanente

Сегодня в Мос-
кве уровень 
чис тоты воз-
духа такой же, 
как за городом. 

Мы за этим следим. Поли-
клиники и больницы Мос-
квы тоже находятся на 
высоком уровне. Я лич-
но вижу значительный 
прогресс, который был 
достигнут за последние 
13 лет. И хотя до сих пор 
среди москвичей суще-
ствует проблема с дове-
рием к вакцинации, вак-
цины доступны любым 
слоям населения.

МЕЛИТА ВУЙНОВИЧ
представитель Всемирной 
организации здравоохране-
ния в Российской Федерации

Достижений 
много, планов  
еще больше 

быстро внедряются в нашу 
жизнь и становятся нор-
мой. Очевидна назревшая 
необходимость кардиналь-
ных изменений в плане 
цифровизации и в отрасли 
здравоохранения. Мы — 
управленцы, врачи, паци-
енты — хотим, чтобы совре-
менные технологии давали 
нам такие решения, кото-
рые позволили бы кратно 
улучшить ситуацию в сфере 
здравоохранения, реально 
повысить производитель-
ность труда, упростить по-
лучение услуг для комфорта 
пациента, — заявила она.
Анастасия Ракова добави-
ла, что работа в направле-
нии цифровизации ведется 
в Москве уже 10 лет. За это 
время удалось сформиро-
вать единую информацион-
ную систему, в которой ра-
ботают медицинские уч-
реждения города, подгото-
вить инфраструктуру и пе-
ревести в электронный вид 
большой массив медицин-
ских данных.
— Москва — это единствен-
ный регион России, имею-
щий свою информацион-
ную систему, которая упро-
щает многие вопросы. 

В данный момент прави-
тельство Москвы закончи-
ло работу по цифровизации 
поликлиник и службы ско-
рой помощи. Сейчас идет 
работа над внедрением ин-
формационной системы 
в лечебные учреждения ста-
ционарного типа, завер-
шить работу планируется 
в течение двух лет, — отме-
тила заммэра.
На сегодняшний день на-
коплен огромный массив 
данных — 100 миллионов 
протоколов осмотров вра-
чей, 45 миллионов оциф-
рованных в едином виде 
рецептов, только за по-
следний год было получено 
25 миллионов результатов 
лабораторных исследова-
ний и сформировано 
2,5 миллиона выписных 
эпикризов.
Анастасия Ракова также 
считает, что самая сложная 
задача при внедрении циф-
ровых технологий — транс-
формировать и переосмыс-

лить существующие про-
цессы начиная от измене-
ния уклада работы врача, 
структуры учреждения вну-
три, взаимоотношений 
между учреждениями.
О роли технологий в здра-
воохранении говорил на ас-
самблее и Сергей Собянин. 
В частности, он рассказал 
о реализации проекта «Моя 
электронная медицинская 
карта»: доступ пациентов 
к сервису был открыт на 
прошлой неделе. В онлайн-
режиме пациенты могут по-
смотреть информацию 
о протоколах осмотров вра-
чей, результатах исследова-
ний, а также выписных эпи-
кризах из стационаров. По-
дать заявление на открытие 
доступа к своей медкарте 
можно в личном кабинете 
на портале mos.ru. 

Стоит отметить, что цифро-
визация медкарт началась 
несколько лет назад.
— В наших базах уже 
10 мил лионов электронных 
карт, — пояснил Сергей Со-
бянин. 

РАЗВИТИЕ НА ВСЕХ 
УРОВНЯХ
Уровень продолжительно-
сти жизни в Москве за по-
следнее десятилетие вырос 
на пять лет. По словам мэра 
столицы, влияние на это 
оказывают совершенно 
различные сферы жизни — 
не только качество оказа-
ния медицинской помощи, 
что, безусловно, является 
ключевым, но и, например, 
безопасность на дорогах. 
Глава города отметил, что, 

к сожалению, в столице рас-
тет количество людей с он-
кологическими заболева-
ниями. Это также связано 
с ростом продолжительно-
сти жизни населения, ведь 
эти болезни чаще всего 
встречаются у старшего по-
коления.
Между тем Анастасия Рако-
ва отметила, что это ставит 
перед правительством го-
рода новые задачи.
— Только сейчас людей 
старше 80 лет более полу-
миллиона, и их количество 
за ближайшие пять лет удво-
ится, — уточнила она. — Он-
кологические заболевания 
в первую очередь касаются 
более старшего поколения. 
Поэтому рост заболеваемо-
сти онкологией у нас в Мос-
кве неизбежен, и мы к этому 
должны быть готовы.
Изменяются методы лече-
ния, появляются новые ле-
карства, и ко всему этому 
должна быть готова сто-
личная система здравоох-
ранения.
— Поэтому мы приняли ре-
шение развивать систему 
оказания онкологической 
помощи в Москве на всех ее 
уровнях — начиная от подо-
зрения на заболевание, чет-
кой постановки диагноза, 
качественного лечения 
и последующего диспансер-

ного наблюдения, — пояс-
нила заммэра.
Система лечения немного 
изменится: теперь специа-
лизированная онкологиче-
ская помощь будет оказы-
ваться только в шести мно-
гопрофильных клиниках 
города.
— Это позволит нам скон-
центрировать все ресурсы, 
в первую очередь квалифи-
цированные кадры, кото-
рых в Москве даже с учетом 
наших возможностей не 
хватает. Это же касается 
оборудования и финанси-
рования, — рассказала Ана-
стасия Ракова.
Кроме того, каждая клини-
ка будет отвечать за кон-
кретный административ-
ный округ. Важно отметить, 
что право пациента выби-
рать учреждение, в кото-
ром он хочет лечиться, со-
храняется. Также вводятся 
обязанности клиник лечить 
пациентов с соблюдением 
всех стандартов и сроков.
— Надеюсь, что это позво-
лит оказывать более каче-
ственную медицинскую по-
мощь пациентам, — заклю-
чила Анастасия Ракова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru 

16 января 2020 года. Слева направо: 
ректор Первого МГМУ им. И. М. Сечено-
ва Петр Глыбочко, руководитель сто-
личного Департамента здравоохране-
ния Алексей Хрипун, мэр Москвы 
Сергей Собянин, заммэра по вопросам 
социального развития Анастасия 
Ракова, и.о. министра здравоохранения 
России Вероника Скворцова и главный 
врач ГБУЗ «Инфекционная клиническая 
больница № 1» Светлана Сметанина ос-
матривают макет новой инфекционной 
больницы 
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— Всего в наших джунглях 
обитает 30 динозавров са-
мых разных видов: 17 кры-
латых птеродактилей, два 
гигантских тираннозавра, 
столько же рогатых трице-
ратопсов, гибких дилофо-
завров и тяжеловесных бра-
хиозавров, а еще — четыре 
смышленых велоцираптора 
и мощный анкилозавр, — 
перечисляет Кристина Ко-
валевская. 
В тематическом парке ждут 
своего часа и аттракционы. 
Самый экстремальный из 
них расположен в руинах 
святилища древних богов. 
Гигантские качели будут 
подбрасывать гостей на вы-
соту 20 метров и резко опу-
скать вниз, пролетая над 
водяными струями и искус-
ственным пламенем. Рез-
кие перепады высот и быс-
трое круговое вращение — 
испытать на себе власть 
стихии решится не каж-
дый. 
— Безопасность всех кон-
струкций гарантирова-
на, — говорит Кристина Ко-
валевская. — Все ат трак-
цио ны пр оходят двойную 
проверку. Помимо россий-
ского сертификационного 
талона, они получили и одо-
брение немецких специа-
листов, которые тестируют 
мировые парки развлече-
ний. Это гарантия качества 
работ.
В тематическом парке посе-
тителей встретят смурфи-
ки, Снежная королева, Че-
репашки-ниндзя, Буратино 
с кукольным театром и дру-
гие герои, которые полю-
бятся взрослым и детям. 
А самая большая семейная 
тематическая зона насчи-
тывает восемь аттракцио-
нов. Один из них — башня 
падения «Лианы». По сюже-
ту дети с родителями по ка-
нату будут пробовать за-
браться на высоту тропиче-
ского дерева. Если что-то 
пойдет не так и они сорвут-
ся вниз, аттракцион их под-
держит при падении и по-
зволит начать заново. 
— По прогнозам специали-
стов, «Остров Мечты» смо-
жет ежегодно принимать до 
50 миллионов человек, — 
приводит цифры Кристина 
Ковалевская. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Крупнейший 
тематический 
парк 
развлечений 
готовится 
к открытию: 
первых гостей 
он встретит 
уже 29 февраля 

д р у
ся вниз, аттракцион их под-
держит при падении и по-
зволит начать заново.
— По прогнозам специали-
стов, «Остров Мечты» смо-
жет ежегодно принимать до 
50 миллионов человек, —
приводит цифры Кристина 
Ковалевская. 
ВАСАСИЛИИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ruu

Тематический парк 
«Остров Мечты» откроется 
уже 29 февраля. Работы 
вышли на финишную пря-
мую. Корреспонденты 
«ЮГ» прошлись по галере-
ям и познакомились со все-
ми персонажами будущего 
центра притяжения.

Это первая в 2020 году «вы-
лазка» в еще строящийся 
«Остров Мечты». За про-
шедший год здесь произо-
шли, пожалуй, кардиналь-
ные перемены. Изменился 
не только главный фасад 
парка, который виден, кста-
ти, уже со станции
метро «Технопарк», но и за-
вершился монтаж самого 
большого стеклянного ку-
пола в Европе, специалисты 
смонтировали десятки ат-
тракционов, построили ми-
ниатюры «Колизея» 
и «Дома Костей» Гауди в го-
родском променаде. Оста-
лись лишь завершающие 
штрихи.

лям пройтись и посмотреть 
на зарубежные достоприме-
чательности. Рим, Барсело-
на, Лондон, Бе вер ли-Хиллз 
и Москва заблестят знако-
мыми фасадами и видами. 
На территории тематиче-
ского парка нас встречают, 

склонив свои большие го-
ловы, динозавры. Кристина 
уверяет: на самом деле они 
очень дружелюбные. В этом 
лично убедился Маугли — 
главный герой зоны «Мауг-
ли в стране динозавров». 
По сюжету он отправляется 

в Потерянную долину в по-
исках волшебного цветка, 
необходимого для спасения 
медведя Балу. Вместе с ди-
нозаврами он преодолевает 
препятствия, с которыми 
столкнется и каждый посе-
титель этой зоны.

Кинг-Конг 
оживет 
По крытому городскому 
променаду нас ведет 
специа лист пресс-службы 
Кристина Ковалевская. На-
крыт он прозрачным купо-
лом, который прошел все 
тесты на безопасность.
— Конструкция смонтиро-
вана так, что осадки с него 
будут стекать по специаль-
ным желобам, — говорит 
она. 
Совсем скоро закрутится-за-
вертится венецианская ка-
русель, в кафе официанты 
накроют столики, а экскур-
соводы предложат посетите-
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16 января 2020 года. 
Специалист пресс-
службы «Острова 
Мечты» Кристина Ко-
валевская у фигуры 
Кинг-Конга (1). Так 
тематический парк 
выглядит снаружи (2) 
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Квартира 
вместо 
комнаты 

На территории Мос-
кворечья-Сабурова 
расселят 11 домов. 
В районе две стартовые 
площадки, включая дом 
на Борисовских Прудах. 
Всего в Южном округе 
планируется расселить 
378 жилых домов.

СПРАВКА

Еще один дом в Южном 
округе передали под засе-
ление по программе рено-
вации. Он интересен сразу 
по нескольким причинам. 
Во-первых, само архитек-
турно-планировочное ре-
шение новостройки отли-
чается от всех домов, в ко-
торых ранее предоставля-
ли квартиры переселен-
цам. Во-вторых, новую 
жилплощадь в ней полу-
чат собственники комнат 
в коммуналках. 
И в-третьих, старые дома 
после расселения сносить 
не будут. Но обо всем 
по порядку. 

ПО ВСЕМ ПРАВИЛАМ 
Дом № 7, корпус 2, на улице 
Борисовские Пруды переда-
ли под заселение в декабре 
2019 года. А в начале этого 
года жители пяти расселяе-
мых домов уже получили 
смотровые ордера. Как 
и все предыдущие ново-
стройки, эту изначально 
планировалось возводить 
по программе «Жилище», 
однако она была адаптиро-
вана к реновации еще на 
стадии проектирования. 
Дом состоит из нескольких 
секций, этажность которых 
увеличивается от краев 
к центру. Самая низкая — 
шесть этажей, самая высо-
кая — центральная — 
22 этажа. В новостройке — 
114 «однушек», 129 «дву-

КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ
Семья Ермолаевых готовит-
ся к переезду. Юрий и Елена 
уже выбрали квартиру 
и сейчас оформляют доку-
менты, чтобы перебраться 
из коммуналки на Кашир-
ском шоссе. Говорят, несмо-
тря на то что снаружи четы-
рехэтажные здания кажут-
ся крепкими, а за счет деко-
ра фасада даже интересны-
ми, внутри все те же про-
блемы, что и в обычной хру-
щевке. 
— Все старое, гнилое, в под-
вале запах канализации, 
все коммуникации изноше-
ны, — рассказывает Юрий 
Ермолаев. 

Для семьи Ермолаевых, как 
и для многих других жите-
лей, переезжающих в ново-
стройку на улице Борисов-
ские Пруды, программа ре-
новации стала единствен-
ной возможностью улуч-
шить жилищные условия. 
— В нашей коммуналке жи-
вут три семьи. Комнаты ма-
ленькие, получается, что 
вся жилая площадь в ком-
муналке меньше, чем пло-
щадь нашей новой кварти-
ры, — рассказывает Юрий 
Ермолаев.
Чтобы представить, на-
сколько тесно живут сейчас 
люди в расселяемых четы-
рехэтажных домах на Ка-
ширке, достаточно прибег-

Юрий и Елена Ермолаевы скоро 
переедут в новый дом 
по программе реновации: 
раньше они жили в коммуналке  

17 января 2020 года. Юрий и Елена Ермолаевы благодаря программе реновации вместо комнаты в коммуналке на Каширском шоссе получи-
ли квартиру площадью 44 квадратных метра в новостройке на Борисовских Прудах (1). Новая  жилплощадь супругам очень нравится (2) 

шек», 68 «трешек» и две пя-
тикомнатные квартиры — 
всего 313. 
Все правила сдачи дома 
по реновации соблюдены: 
во дворе установлена дет-
ская площадка, парковка 
на 69 машино-мест вынесе-
на за периметр застройки, 
первый этаж нежилой. 
Отделка также выдержана 
в соответствии с прописан-
ными в законе норматива-
ми: ламинат на полу, в ко-
ридоре и санузле — плитка, 
обои под покраску, сантех-
ника, плита, люстры в каж-
дой комнате, двойные стек-
лопакеты и отопительные 
приборы с терморегулято-
рами. Въезжай и живи! 

АРХИТЕКТУРНАЯ 
ЦЕННОСТЬ
Заселять новый дом на Бо-
рисовских Прудах будут жи-
тели домов № 66, корпус 1; 
68, корпус 1; 70, корпус 1, 
и 72, корпус 1, по Каширско-
му шоссе, а также дома № 7, 
корпус 1, на улице Борисов-
ские Пруды. Они вошли 
в программу реновации, но 
сносить их не будут. Все 
дело в том, что, помимо 

спис ков на расселение, эти 
здания, построенные в сере-
дине прошлого века, попа-
ли еще и в список сохраняе-
мых строений, имеющих 
архитектурную ценность. 
В перечень включены нети-
повые постройки, автор-
ские здания и комплексы, 
которые стали неотъемле-
мой частью облика города. 
— Всего таких домов в сто-
лице — 218, — рассказал 
начальник управления ре-
новации Департамента 
строительства Москвы 
Александр Потехин. — 
Дома, жители которых пе-
реедут в новостройку, будут 
в дальнейшем приспособ-
лены с учетом необходимых 
нужд района в рамках раз-

работки градостроитель-
ной документации. 
Дома на Каширском шоссе 
действительно отличаются 
от привычных хрущевок. 
Они четырехэтажные, 
а арочные оконные проемы 
на последнем этаже и деко-
ративная отделка окон на 
первом придают зданиям 
уникальность. Построены 
они по авторскому проекту 
в начале 50-х годов прошло-
го века. 
О том, под какие цели при-
способят эти дома в буду-
щем, говорить пока рано. 
Принимать решение власти 
города будут, опираясь на 
мнение москвичей. Здания 
в любом случае будут отре-
ставрированы. 

Его супруга Елена вспоми-
нает, что в прошлом году 
в очередной раз прорвало 
трубу и всех затопило. 
— Жителям коммунальных 
квартир точно так же пред-
лагают равнозначные квар-
тиры с учетом существую-
щей площади. На деле это 
означает, то те, у кого одна 
комната в коммуналке, по-
лучат по программе ренова-
ции однокомнатную квар-
тиру. Те, у кого две комнаты, 
получат «двушку», — объяс-
нил Александр Потехин. 
Елена и Юрий сейчас живут 
в комнатушке площадью 
чуть больше 16 квадратных 
метров. Площадь их новой 
однокомнатной кварти-
ры — 44 «квадрата». 

нуть к простой арифмети-
ке. Жилая площадь дома 
№ 72, корпус 1, — 1185 «ква-
дратов». Делим ее на число 
квартир — 36, получаем 
среднюю жилую пло-
щадь — 32,9 квадратного 
метра. По словам Юрия Ер-
молаева, общая жилая пло-
щадь их трехкомнатной 
коммуналки — около 
36 «квадратов». 
Новая квартира Ермолае-
вых — на втором этаже, что, 
по их мнению, лучший ва-
риант. Окна смотрят на Бо-
рисовские пруды. Юрий 
уже планирует, как будет 
каждое утро выходить на 
пробежку вокруг них. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Напротив дома № 50 нахо-
дится школа, рядом — 
пункт полиции, стоматоло-
гия, магазины и парикма-
херская. Родители, приво-
зящие детей в школу, посе-
тители салона красоты — 
все паркуют автомобили во 
дворе. А поскольку места 
мало, машины оставляют 
прямо на тротуаре. Чтобы 
жителям это не доставляло 
неудобств и они без про-
блем могли пользоваться 
пандусом, было решено 

около каждого спуска 
с лестницами и пандусами 
поставить антипарковоч-
ные столбики. Так полтора 
года назад и поступили. 
Вот только один из столби-
ков недавно сломали. И все 
вернулось на круги своя. 
— Машины стали парко-
вать очень близко к панду-
су, — рассказывает Ксения 
Ушакова. — У меня малень-

кий ребенок, и наши про-
гулки превратились в ис-
пытания. Выхожу с коляс-
кой, спускаюсь по панду-
су и... упираюсь в машину. 
Приходится спускать 
коляс ку по лестнице. 
С Ксенией соглашается 
пенсионер Алексей Фокин.
— Еще у нас в доме распо-
лагается компания, кото-
рая занимается производ-
ством. И часто приезжают 
большие машины, загру-
жают коробки. Без этих 
столбиков нас просто окру-
жат со всех сторон автомо-
били, — вздыхает мужчи-
на. — Придется постарать-
ся, чтобы зайти в подъезд. 

На месте, где раньше был 
столбик, теперь квадрат-
ная дыра в асфальте. Поми-
мо того что это просто-на-
просто опасно, туда еще 
и кидают мусор: сигарет-
ные бычки и  бумажки.
Мы связались с отделом 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства управы района Дани-
ловский с просьбой поспо-
собствовать в решении 
проблемы. И через три дня 
нам сообщили, что работы 
проведены.  Мы встрети-
лись с семьей Ушаковых 
еще раз, чтобы вместе оце-
нить выполненные работы. 
Ксения и ее муж Антон идут 
к подъезду после прогулки 
с ребенком. В руках у муж-
чины связка шариков.
— Это вы так решили от-
праздновать ремонт стол-
бика? — шучу я. 
— Сегодня сыну годик! — 
улыбается Ксения. — Спа-
сибо большое за помощь! 
Теперь прогулки точно бу-
дут только в радость. Ника-
ких проблем со спуском ко-
ляски не будет. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

Раньше 
водители 
парковали 
автомобили 
около пандуса, 
перекрывая 
жителям 
выход из дома 

Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

17 января 2020 года. Антон 
и Ксения Ушаковы идут на про-
гулку с ребенком. Теперь спуск 
коляски по пандусу не проблема 

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

В редакцию «ЮГ» обратилась семья Ушаковых, проживающая в доме № 50 на Мытной улице. Около 
их подъезда у пандуса вандалы сломали антипарковочный столбик, и теперь этот участок превра-
тился в стоянку для автомобилей. Оставленные на тротуаре машины мешают спуску колясок. 

Машины прогулке не помешают 

Антипарковоч-
ные столбики 
вандалы портят 
редко. Эта си-
туация — ис-

ключение из правил. 
Удивительно, что его 
не просто частично раз-
ломали, а сломали пол-
ностью. Мы благодарны 
жителям, что сообщили 
нам о проблеме, и ее уда-
лось быстро решить. 

ОЛЬГА КОНЮХОВА
глава управы района 
Даниловский 

обращений от жителей округа поступило
на горячую линию газеты с 17 января.
Вопросы и жалобы мы принимаем по 
телефону и на электронную почту. 

ЦИФРА

16

Бассейн по льготному абонементу 
В прошлом году у меня в бассейне в спортшколе произо-
шел конфликт с управляющей. В итоге меня просто ли-
шили льготного абонемента. Я не понимаю, что случи-
лось. Я инвалид. Скажите, что можно сделать?
Галина Гурова, район Бирюлево Восточное 

ОТВЕТ  На основании договора о безвозмездном оказа-
нии услуг между управой района и спортшколой 31 дека-
бря 2019 года вам вновь был выдан льготный абонемент 
в бассейн. 
Кирилл Канаев, глава управы района Бирюлево Восточное 

Остановку застеклили 
На остановке «Универсам» установили новый павильон, 
но там нет стекол. А ведь на улице ледяной ветер. Когда 
ситуацию исправят? 
Марианна Миникаева, район Бирюлево Западное 

ОТВЕТ  Специалисты Мосгортранса застеклили оста-
новку. 
Ольга Андриянова, глава управы района Бирюлево Западное 

Спорт круглый год 
У нас рядом с домом парк «Царицыно». Сейчас там выру-
бают деревья, идет какая-то стройка. Скажите, пожалуй-
ста, что там будет? 
Федор Назаров, район Орехово-Борисово Южное

ОТВЕТ  В парке «Царицыно» возводится комплекс откры-
тых и крытых футбольных полей. Перед началом работ 
Мосприрода, в чьем ведении находится эта территория, 
получила заключение, что проект соответствует всем 
требованиям нормативных правовых актов в области за-
щиты зеленых насаждений. После завершения строи-
тельства у жителей района разных возрастов будет воз-
можность заниматься спортом в любимом парке круг-
лый год. 
Валентина Козельская, глава управы района Орехово-Борисово Южное

Температура батарей зависит от погоды 
У меня в квартире (Днепропетровская, 35, корп. 2) во всех 
комнатах батареи еле теплые. Помогите с этим разо-
браться. 
Екатерина Горелова, район Чертаново Центральное 

ОТВЕТ  Принимая во внимание вашу обеспокоенность, 
сообщаю, что температура воды в системе центрального 
отопления регулируется автоматически и подается в жи-
лые дома в зависимости от уличной температуры. Сейчас 
отопление работает в штатном режиме. 
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное 
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10 декабря 1942 го-
да. Невский про-
спект. Табличка 
на доме: «Граждане! 
При артобстреле эта 
сторона улицы наи-
более опасна» (1). 
Осень 1942 года. 
Ленинградцы уха-
живают за овощами 
на огороде, органи-
зованном на Исааки-
евской площади (2). 
10 февраля 
2006 года. Поэт 
Александр Город-
ницкий до сих пор 
помнит каждую ми-
нуту пути по Дороге 
жизни из блокадно-
го Ленинграда (3) 

ЦИТАТА

Водитель, который 
меня через Ладогу вез,
С другими детьми, 
истощавшими 
за зиму эту.
На память о нем 
ни одной не осталось 
приметы.
Высок или нет он, 
курчав 
или светловолос.
Связать не 
могу я обрывки 
из тех кинолент,
Что в память 
вместило мое 
восьмилетнее сердце:
Лишенный тепла, 
на ветру задубевший 
брезент,
Трехтонки поношенной 
настежь раскрытая 
дверца.
Глухими ударами била 
в колеса вода,
Гремели разрывы, 
калеча усталые уши.
Вращая баранку, 
он правил упорно туда,
Где старая церковь 
белела 
на краешке суши.
Он в братской 
могиле лежит, 
заметенной пургой,
В других растворив 
своей жизни 
недолгий остаток.
Ему говорю я: «Спасибо 
тебе, дорогой,
За то, что вчера 
разменял я девятый 
десяток».
Сдержать не могу 
я непрошеных 
старческих слез,
Лишь только заслышу 
весенние трели 
капели,
Водитель, который 
меня через Ладогу вез,
Чтоб долгую жизнь 
подарить мне 
в далеком апреле.
Александр Городницкий
«Cтихи неизвестному 
водителю»

27 января объявлен в Рос-
сии Днем воинской славы: 
именно в этот день 
в 1944 году произошло 
снятие блокады Ленингра-
да. Годы летят, и сегодня 
трудно найти человека — 
очевидца событий, для ко-
торого блокадный Ленин-
град и Дорога жизни явля-
ются частью биографии. 
Но «ЮГ» это удалось: наш 
собеседник — доктор гео-
лого-минералогических 
наук, профессор и главный 
научный сотрудник Инсти-
тута океанологии Россий-
ской академии наук, уче-
ный-геофизик с мировым 
именем и по совместитель-
ству — поэт и основопо-
ложник бардовской песни 
Александр Городницкий.

— Александр Моисеевич, не-
давно мы получили письмо от 
женщины, которую еще ре-
бенком вместе с вами вывози-
ли на грузовике по Дороге 
жизни из блокадного Ленин-
града. Она писала про вас: 
«Сашенька был очень добрым 
мальчиком, было очень хо-
лодно, и он отдал мне свои ва-
режки»… Вы это помните?
— Я этого не помню. Но вос-
поминания о блокаде 
и о Дороге жизни хоть 
и фрагментарны, но весьма 
отчетливы, и они вошли 
в мой авторский фильм 
«Мой Питер». Наша память 
такова, что многие вещи не 
хочется вспоминать. Чело-
век ко всему привыкает. 
Когда на бульваре появляет-
ся первый труп, то все аха-
ют, охают… А когда он не 
один, это становится эле-
ментом быта.
Мы с матерью оставались 
в блокадном Ленинграде до 
апреля 1942 года, когда меня 

Александр 
Городницкий: 
Воспоминания 
о блокаде 
«перезагрузке» 
не подлежат 

вместе с другими ленин-
градскими детьми на грузо-
виках вывезли по Ладож-
ской трассе. Первый год бло-
кады был самый тяжелый 
и страшный. Наш дом сго-
рел в феврале 1942 года. Но 
не от бомбы или снаряда — 
этажом выше умерла сосед-
ка, не сумев погасить бур-
жуйку. Тушить не было ни 
сил, ни возможностей. Мы 
просто ушли в другой дом. 
На 7-й линии, где жили, был 
бульвар. Там вырубили все 
деревья — на дрова. Следом 
за деревьями исчезли кош-
ки, голуби и собаки — их 
съели. Потом на дрова разо-
брали соседний деревянный 
дом. А потом мать перестала 
выпускать меня из дома, по-
тому что пошли слухи, что 
маленьких детей воруют, 
убивают и продают на Ан-
дреевском рынке. 
В мои руки однажды слу-
чайно попал дневник Коли 
Ремидовского — десяти-
классника, умершего 

в 1942 году и похороненно-
го на Пискаревском клад-
бище. Он пишет о том, что 
самое страшное — не бом-
бежки и не голод, не мороз, 
а то, что люди изменились. 
Были добрые, отзывчивые, 
а стали злые, жестокие.
— Страшно ли вам, мальчиш-
ке, было, когда вас везли по 
льду Ладожского озера?
— Да, было страшно. И хо-
лодно. Это ведь происходи-
ло в апреле 1942 года. На 
льду уже появилась вода. 
Выехали мы рано утром, 
чтобы не привлекать вни-
мание немецкой авиации 
и артиллерии. Сидели в ку-
зове, укрывшись брезен-

том. О детских впечатлени-
ях я написал в «Стихах не-
известному водителю». 
Потом, после блокады, я год 
не ходил в школу — болел 
дистрофией. Вся моя после-
дующая жизнь — смесь тра-
гического со смешным. 
Но эти воспоминания оста-
ются одними из самых 
страшных в жизни, они «пе-
резагрузке» не подлежат. 
— Да, у вас же вышла книга 
стихов именно с таким назва-
нием — «Перезагрузка». 
А что еще в вашей жизни «пе-
резагрузке» не подлежит?
— Моя жизнь — это десяти-
летия, проведенные в экс-
педициях. Я три года пла-

вал под парусами «Крузен-
штерна». Три десятилетия 
бороздил океанические 
просторы в разных точках 
земного шара. До сих пор 
иногда я ночью просыпа-
юсь от ощущения того, что 
по брезенту стучит дождик 
и кричит пролетающая 
птица. От ощущения, что 
надо вставать и идти 
в маршрут. Потом спохва-
тываюсь. Это ощущение 
осталось на всю жизнь, оно 
тоже не подлежит «переза-
грузке». Я даже стакан став-
лю определенным образом 
на стол, чтобы он не упал 
при качке корабля. И с этим 
ничего не поделать! 
Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА
okruga@vm.ru 

Из Ленинграда 
мы выехали рано 
утром, чтобы 
не заметила 
авиация. Было 
холодно 
и очень страшно 
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Рисунок как послание 
Надя Рушева была одной из первых в нашей стране, 
о ком заговорили как о необыкновенно одаренном ре-
бенке, — дитя индиго. На выставки ее работ выстраива-
лись огромные очереди, о ее гениальности много 
и вдохновенно писали. И с научной точки зрения изуча-
ли феномен: почему на рисунках девочки даже при 
большом увеличении не видно ни одного исправления, 
ни одной неточности.
А она была ребенком. И не слишком обращая внимания 
на возникший вокруг ее удивительных способностей 
ажиотаж, продолжала жить в своем собственном мире 
сказок, чудес, эмоций и возникающих в ее голове обра-
зов. Она «играла» в сказки Пушкина, однажды нарисо-
вав больше сорока эскизов о царе Салтане. И «Малень-
кий принц» Экзюпери — тридцать рисунков! 
Трогательных, хрупких, как та роза, что родилась вме-
сте с солнцем на далекой планете. А когда девочка чуть 
подросла, поразила иллюстрациями к бессмертным 
произведениям Гомера, сериями рисунков к «Мастеру 
и Маргарите». Дочь художника и балерины, она искрен-
не, по-детски, пыталась объяснить взрослым: «Я живу 
жизнью тех, кого рисую…» 
Говорят, рисунок — зеркало чувств, проекция пережи-
ваний, образа мысли. Надя Рушева видела мир так — са-
мобытно, как будто взахлеб, изображая на любом клоч-
ке бумаги тонкую вязь своих настроений и мечтаний. 
Взрослела, читала новые книги и открывала, страницу 
за страницей, очередную сторону человеческой души. 
Посмотрите на рисунки своих детей. Внимательно, 
а не вскользь. В них — все: их представление об окру-
жающем мире, то, что они хотят сказать и о чем мечтают. 
Это письма-послания взрослому миру об уникальном, 
по-своему талантливом и очень хрупком мире ребенка. 
В виде разноцветных каракуль или заковыристых ли-
ний. Веточкой на снегу или щепочкой на песке... 

Легкость и четкость линий, ее знаменитый 
штрих — летящий, стремительный, сразу 
и без поправок. Безграничность фантазии 
и острое желание рисовать где угодно. 
Хоть веточкой на снегу или щепочкой на песке.

РЕПЛИКА

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
okruga@vm.ru 

31 января — день рожде-
ния очень талантливой, 
но рано ушедшей из жизни 
художницы Нади Руше-
вой (на фото). К памятному 
дню в школе № 1466, нося-
щей ее имя, запустили го-
родской конкурс рисунков 
«Надежда есть». Темой 
работ стал «Этот удиви-
тельный миф». 

— Такая тематика выбрана 
не случайно, — говорит ру-
ководитель мемориального 
музея школы № 1466 Ната-
лия Усенко. — У Нади Руше-
вой было много работ с ми-
фическими сюжетами. 
Каждый год организаторы 
конкурса стараются подо-
брать такую тему, чтобы 
она перекликалась и с рабо-
тами художницы, и была 
интересна для ребят. 
Участниками стали 339 че-
ловек. Всего шесть возраст-
ных групп: дошкольники, 
7–8 лет, 9–10 лет, 11–12 лет, 
13–14 лет и 15–18 лет. 
— Единственным требова-
нием конкурса было сделать 
рисунок в формате А3, — 
рассказывает Наталия Усен-
ко. — А чем рисовать — ак-
варелью, пастелью, каран-
дашами или гуашью — дети 
могли выбрать сами.
То же самое касалось и темы 
рисунка. Изобразить мож-
но было все, что связано 
с мифологией разных стран 
мира. Все работы выполня-
лись очно, то есть дети из 
Москвы и Подмос ковья 
приезжали в музей и рисо-
вали прямо на месте.
— А мы проводили для них 
экскурсии, рассказывали 
о жизни и творчестве Нади 
Рушевой, показывали ее 
фотографии и работы, — 
добавляет Наталия.

Сейчас на сайте школы за-
пущено голосование, в ко-
тором зрители могут вы-
брать победителя. Помимо 
этого, работы отсмотрит 
и профессиональное жюри.
— Среди них — сотрудники 
культурных учреждений сто-
лицы и преподаватели ву-
зов, — говорит Наталия 
Усенко. — А еще к жюри при-
соединится заслуженный ту-
винский скульптор-мону-
менталист Байза Ондар. 
Награждение победителей 
проведут 1 февраля. В музее 
организуют концерт, где ис-
полнят музыкально-этни-
ческие номера, и расскажут 
о Наде Рушевой. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

ОЛЬГА ИВАНОВА 6 лет
Я очень люблю лошадей, поэтому нарисовала крылатого коня Пегаса. 
Он — символ творчества. Мой Пегас получился радужным, и он несет 
людям любовь и счастье. 

АННА ТАДЖЕТДИНОВА 8 лет
В конкурсе я участвую впервые, и мне понравилось. У меня дома есть 
книга, в которой я прочитала о Дедале и Икаре, и решила это нарисо-
вать. На моей картине Икар летит к солнцу, теряя перья из крыльев. 

МИЛАНА 
ФИЛАТОВА  12 лет
Я нарисовала 
Землю в образе 
девочки. Работа-
ла гуашью, с этим 
материалом я мо-
гу не волновать-
ся, что случайно 
сделанный мазок 
испортит рисунок. 
О конкурсе узна-
ла от моей учи-
тельницы Ольги 
Геннадиевны 
и решила по-
участовать, ведь 
меня заинтересо-
вала тема. 

АЛЕКСАНДРА 
КОНКОВИЧ 13 лет
Мне всегда нра-
вилось, как ху-
дожники изо-
бражали мифы 
о Персее. Я тоже 
решила попробо-
вать нарисовать, 
как он сражается 
с морским чуди-
щем. Использо-
вала для этого 
темперу. Я всегда 
любила рисовать, 
но профессио-
нально занима-
юсь этим около 
трех-четырех лет. 

ЕРМОЛАЙ ЦЫПЛЕНКОВ 7 лет
Вместе с мамой мы прочитали мифы про Геракла и его подвиги. 
Мне очень понравилась история про огромного Немейского 
льва, и я решил нарисовать, как он сидит в своей пещере.

ТАИСИЯ БАЙЦУР 10 лет
Мне захотелось нарисовать птицу с женским лицом из славянской ми-
фологии. Она приносит счастье всем, над кем пролетает. У нее закрыты 
глаза, чтобы всем досталось поровну. А рисую я с детского сада.

МАРИЯ БУТЫРИНА 17 лет
С детства увлекаюсь японской культурой, и для 
конкурса выбрала двух довольно известных 
в Стране восходящего солнца существ: Бакэнэ-
ко — духа-кошку и мистическую девушку Фута-
кучи-онну. Рисовала я сепией и сиеной. 

АЛИСА КУЛИК 15 лет
Я изобразила героя Древней Греции Нарцисса, 
который любуется своим отражением в воде. 
Я взяла противоположные цвета, чтобы ярче 
показать отражение и героя. В конкурсе я уча-
ствую второй год, решила снова попытать удачу. 

МАРИЯ МИХАЙЛОВА 14 лет
На моем рисунке — японская легенда о герое 
Кинтаро, который с детства был очень сильным. 
Сюжет вдохновил меня большим количеством 
событий. На моей картине герой побеждает 
огромного карпа. Рисовала я гуашью.

АРИНА БЕЛЯКОВА 11 лет
Я нарисовала легенду о белом волке. В мифе 
рассказывается о том, как он потерял все, что 
ему было дорого, и его шерсть стала как снег. 
Работу я делала акварелью, тушью и акрилом. 
Занимаюсь рисованием с 8 лет в студии «Улей».

АННА ЧАГИНА 10 лет
Я увлекаюсь астрономией, поэтому выбрала миф об Икаре. Он был 
первым, кто полетел, и, возможно, после него люди захотели 
осваи вать небо. Рисовала я акварелью и маркерами. В художе-
ственную школу не хожу, учусь сама по книгам и через интернет.

Школа имени Нади Рушевой 
запустила конкурс детских 
рисунков «Надежда есть». 
Представляем самые яркие 
работы ребят  

Мир наших 
фантазий 
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можно во дворе 
или на даче. Можно 
играть на садовой дорожке 
или утрамбованной пло-
щадке. 
Желающих погонять чай-
ник по линолеуму оказа-
лось немало — 18 команд 
(в каждой по 10 человек) 
и многочисленные гости. 
В турнире отличились «Лун-
тики» — команда приехала 
на праздник сразу с трени-
ровки по.... керлингу. 

— Отличная 
игра, все мыш-

цы работают. 
Научу играть в кер-

линг внуков, а у меня их 
шесть. Чайников много, 
всем хватит!
Дартс, боулинг, мастер-
классы, музыка, танцы 
и песни, вареная кукуруза 
и печатные пряники — 
праздник закончился весе-
лым хороводом. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru

На Борисовских прудах 
прошел зимний фестиваль 
«Орехово Fest». Свыше по-
лутора тысяч жителей, на-
рядившись в картонные ко-
кошники, бумажные коро-
ны, новогодние колпаки 
и яркие платки, приехали 
на мероприятие, чтобы 
от души повеселиться. 

Праздник провели в рамках 
фестиваля «Путешествие 
в Рождество», которое 
продлили до конца января. 
— Я приехала проводить 
76-летнюю бабушку в поли-
клинику, но как только она 
увидела праздник, момен-
тально про все болячки поза-
была,  — смеется жительни-
ца Марианна Косаткина. — 
И теперь с удовольствием 
расписывает пряник, попи-
вая ароматный чай с горячи-
ми блинами. Говорит, что го-
ловная боль прошла. Вот это 
я понимаю — терапия!
Праздникотерапия косну-
лась всех участников фести-
валя. Получив вместо вход-
ного билета смешные го-
ловные уборы, они словно 
вернулись в детство. 
— Я живу в Бибиреве, 
но в Южном округе у меня 
много друзей, поэтому ста-
раюсь не пропускать инте-
ресные мероприятия, — 
признается «Супербабуш-
ка 2011 года» Татьяна Чи-
жова. — Сегодня буду с ко-
мандой проходить квест. 
По условиям участникам 
квеста нужно отгадывать 

АМ

можно во дворе 
или на даче. Можно 
играть на садовой дорожке 
или утрамбованной пло-
щадке. 
Желающих погонять чай-
никполинолеумуоказа-

— Отличная 
игра, все мыш-

цы работают. 
Научу играть в кер-

линг внуков, а у меня их 
шесть. Чайников много, 
всем хватит!
Дартс,боулинг,мастер-

15 января 2020 года. Ани-
матор Никита Боженов 
обучает гостей играть 
в керлинг чайниками 

18 января 2020 года. В Южном округе прошли крещенские купания. Москвичка Валентина Рогова окунулась в купель на Борисовских прудах. По православной традиции — 
с крестным знамением и молитвой. Всего на Борисовских прудах окунулись 3522 человека. На второй площадке округа, в пруду Бекет, меньше —1298 человек. 

Встречи сотрудников 
Госавтоинспекции 
с детьми прошли 
в школах № 978 и 1257. 
Капитан полиции 
Дмитрий Савенков 
объяснил ребятам, 
как правильно вести 
себя на улице, отметив, 
что на учебу и домой 
нужно идти по без-
опасному маршруту. 
Полицейский также 
рассказал школьникам 
о правилах перехода 
через проезжую часть 
и напомнил, на какие 
сигналы светофора 
это можно делать.

Полицейские про-
вели в двух школах 
округа уроки о важ-
ности соблюдения 
правил дорожного 
движения. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Керлинг по-русски 

загадки, сбивать матре-
шек, петь, составлять сло-
ва и играть в русский кер-
линг.
— Конечно, для профессио-
нального керлинга нужен 
идеальный лед, камни. 
Но нас отсутствие снега 
не остановило, мы устрои-
ли керлинг по-русски, — де-
лится секретами аниматор 
Никита Боженов. — Взяли 
рулон линолеума, наполни-
ли пять чайников снегом 
и... вуаля! Кстати, устроить 
семейные соревнования 

— Мы встали на лед три ме-
сяца назад, несколько раз 
в неделю занимаемся в клу-
бе на «Домодедовской». Так 
что опыт у нас уже есть, — 
рассказал капитан команды 
Игорь Кузнецов.
У 72-летней Антонины Кова-
ленко опыта нет, но есть ог-
ромное желание побеждать:

Желающих 
погонять чайник 
по линолеуму 
оказалось много: 
соревнования 
на Борисовских 
прудах собрали 
180 участников 
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■ Фотовыставку о Кам-
чатке открыли в галерее 
Бирюлева Восточного.

■ Спортивные эстафеты 
для молодежи прошли 
в сквере Бирюлева За-
падного. 

■ Школа искусств Бра-
теева открыла занятия 
для пенсионеров.

■ Автобус № 43 запусти-
ли в Даниловском.

■ Три дома капитально 
отремонтируют в 2020 
году в Донском районе.

■ На боевой субмарине 
побывали дети из Мос-
кворечья-Сабурова.

■ В центре досуга Нага-
тина-Садовников про-
шел отчетный концерт.

■ Гайдаровский форум 
посетили кадеты Нага-
тинского Затона.

■ Оказывать первую по-
мощь научили в район-
ном центре Нагорного.

■ Выставка кофейных 
игрушек открылась в 
читальне № 151 Черта-
нова Северного.

■ Театральная студия 
«АРТ-Терра» Чертанова 
Центрального получи-
ла новое помещение.

■ Ухаживать за цветами 
научили в библиотеке 
Чертанова Южного.
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— Мне, пожалуйста, «Соч-
ную компанию»! Можно 
две «Витаминки»? А «Весе-
лые фрукты» остались? — 
доносятся со всех сторон го-
лоса школьников. 
Ребята отлично знают на-

звания наборов, посту-
пивших в продажу. Те, 
кто любит сладкие 
плоды, берут набор 
«Сочная компания» 
с апельсином и киви 
или «Веселые фрук-
ты», куда входят 

В преддверии весны и массового вывоза домашних питомцев на загородные участки ветеринарная служба Москвы проводит 
бесплатную вакцинацию животных против бешенства. График работы прививочных пунктов в Южном округе в феврале 2020 года: 

Помимо очистки, специа-
листы приведут в порядок 
гидротехнические соору-
жения, укрепят берега, 
а также заменят конструк-
ции декоративных ограж-
дений водоемов. Всего ра-
боты пройдут на 23 сто-
личных объектах. 
— Водоемы, расположен-
ные в городе, наиболее 
подвержены человеческо-
му воздействию, — отме-
тил начальник управления 
капитального ремонта 
и строительства Мосводо-
стока Евгений Рощупкин. 
Поэтому для восстановле-
ния прудов и рек специа-

листы разрабатывают ин-
новационные программы 
и технику, которая помо-
гает им в этом. 
В прошлом году работы по 
очистке водоемов специа-
листы Мосводостока про-
вели еще на одном из пру-
дов Южного округа — Вар-
шавском. Тогда оттуда вы-
везли около 20 тысяч кубо-
метров ила. Кроме того, 
на его берегу высадили ка-
мыш, тростник и рогоз, ко-
торые помогают восста-
навливать экосистему во-
доема. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

В 2020 году специалисты Мосводостока очис-
тят два водоема округа — Царицынские пруды 
и реку Городню — от ила и мусора. 

Водоемы очистят 
от ила и мусора 

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ, ЗЯБЛИКОВО

15 января 
2020 года. Уче-
ница школы 
№ 904 Таисия 
Шабашова 
предпочитает 
здоровое 
питание

7 декабря 2018 года. Сотрудник Мосводостока Роман Аскеров в зим-
ней спецодежде очищает дно реки Городня от скопившегося мусора

Район Адрес проведения вакцинации Дата 
проведения 
вакцинации

Часы 
проведения 
вакцинации

Красногвардейская участковая ветеринарная лечебница (ул. Каспийская, д. 40), контактные телефоны: (495) 321-43-64, 
(495) 321-72-00; ответственные лица: Пахомкина Марина Олеговна, Беляков Игорь Викторович

Бирюлево 
Восточное

Элеваторная ул., д. 10, ОДС 28.02.2020 16:00–18:00

29.02.2020 10:00–12:00 

Липецкая ул., д. 17, 1-й подъезд, ДЭЗ 28.02.202016:00–18:00 

29.02.2020 10:00–12:00 

Зябликово Ул. Мусы Джалиля, д. 5, корп. 5, ОДС 01.02.2020 10:00–12:00

Нагатино-
Садовники

Ул. Академика Миллионщикова, д. 21, ОДС 07.02.2020 16:00–18:00

08.02.2020 10:00–12:00 

Ул. Нагатинская, д. 29, корп. 1, ОДС 07.02.2020 16:00–18:00 

08.02.2020 10:00–12:00 

Советская участковая ветеринарная лечебница (Старокаширское ш., д. 2, корп. 3), контактные телефоны: (499) 613-16-57, 
(499) 613-45-81; ответственные лица: Славущева Екатерина Сергеевна, Павлова Екатерина Викторовна 

Чертаново 
Центральное

Ул. Кировоградская, д. 16, корп. 3, ОДС 14.02.2020 16:00–18:00 

15.02.2020 10:00–12:00

Ул. Чертановская, д. 30, стр. 1, вход в пункт полиции 28.02.2020 16:00–18:00

29.02.2020 10:00–12:00

Район Адрес проведения вакцинации Дата 
проведения 
вакцинации

Часы 
проведения 
вакцинации

Бирюлево 
Северное 

Балаклавский пр-т, д. 1, ОДС 14.02.2020 16:00–18:00

15.02.2020 10:00–12:00

Чертаново 
Южное

Варшавское ш., д. 152, корп. 4, вход напротив школы, ОДС 07.02.2020 16:00–18:00

08.02.2020 10:00–12:00

Ул. Дорожная, д. 7, корп. 1, ОДС 01.02.2020 10:00–12:00 

Даниловский Ул. Мытная, д. 23, корп. 1, ОДС 01.02.2020 10:00–12:00 

Ул. Ленинская Слобода, д. 4, ОДС 07.02.2020 16:00–18:00

08.02.2020 10:00–12:00

Ул. Малая Тульская, д. 2/1, кв. 26, ОДС 28.02.2020 16:00–18:00

29.02.2020 10:00–12:00

Нагатинский 
Затон

Ул. Новинки, д. 21, корп. 2, ОДС 01.02.2020 10:00–12:00 

Коломенская наб., д. 6, корп. 2, ОДС 14.02.2020 16:00–18:00 

15.02.2020 10:00–12:00

Нагорный Балаклавский пр-т, д. 12, корп. 2, ОДС 07.02.2020 16:00–18:00 

08.02.2020 10:00–12:00

Ул. Болотниковская, д. 3, корп. 7, ОДС 28.02.2020 16:00–18:00

29.02.2020 10:00–12:00

лоса школьников. 
Ребята отлично знают на-

звания наборов, посту-
пивших в продажу. Те, 
кто любит сладкие 
плоды, берут набор 
«Сочная компания» 
с апельсином и киви 
или «Веселые фрук-
ты», куда входят 

аря 
ода. Уче-
школы 
Таисия 
шова 
очитает 
вое 
ие

Полезный 
перекус 
вместо 
булок 

явлением «Фреш-линии» 
у них появилась альтерна-
тива. Кроме того, полезные 
стаканчики в два раза де-
шевле бургеров: их стои-
мость — от 30 до 50 руб лей.

грейпфрут и слива. Есть 
и овощная соломка из огур-
цов, сельдерея, моркови.
— После того как запустили 
проект, многие дети пере-
шли на более полезную 
пищу. Конечно, выпечку 
многие по-прежнему любят, 
но хотя бы чередуют ее 
с «Фреш-линией», — расска-
зывает ответственная по пи-
танию школы № 904 Анна 
Арутюнян. — Старшекласс-
ницы чаще выбирают ово-
щи, а малыши — виноград. 
Все нарезанные фрукты ре-
комендуется съесть в тече-

ние 30 минут, а у овощей 
так называемый срок год-
ности чуть больше — час. 
Сейчас пилотный проект 
действует более чем 
в 50 школах столицы, в том 
числе в 12 школах Южного 
округа. Если он получит от-
клик у учеников и их роди-
телей, то будет внедрен на 
постоянной основе. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

ЦАРИЦЫНО

В столичных школах запус-
тили пилотный проект 
«Фреш-линия». Теперь 
в буфете в столовых по-
явился перекус из свежих 
овощей и фруктов. Главная 
цель — привить ребятам 
любовь к здоровому пита-
нию. Школа № 904 в Цари-
цыне стала одной из пер-
вых, где стартовал проект. 

В столовую корпуса «Флаг-
ман» на перемене, кажется, 
собираются все ученики. 
В меню комплексного обе-
да: салат, суп, второе с гар-
ниром. Кроме того, на сто-
лах — сезонные фрукты: 
груши и апельсины. Такой 
полноценный обед стоит 
примерно от 140 до 170 руб-
лей. Но чаще всего детям не 
хватает только этой еды. 
Тогда на выручку приходит 
буфет, где за небольшие 
деньги можно взять пере-
кус. Раньше дети брали вы-
печку или шоколад, но с по-
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20 января 2020 года. 
Студентка колледжа 
МПГУ Варвара Лю-
бешкина ходит 
на занятия в образах 
30-х годов 
XX века (1, 2)

1930  
■ Перед зачетом или экзаменом 
нельзя стричься и мыть голову. 
К слову, этому ритуалу есть объ-
яснение. В 30-х во многих обще-
житиях на время летней сессии 
отключали воду, поэтому студен-
ты шли на экзамены небритые 
и неумытые. 
■ В обувь под левую пятку поло-
жить медный советский пятак. Се-
годня монеты такого достоинства 
не найти, поэтому и сама примета 
приказала долго жить. 
■ Перед началом экзаменов по-
ставить свечку у икон святых — 
покровителей студентов. Со-
временные столичные студенты 
принадлежат к разным конфес-
сиям, поэтому и примета утратила 
актуальность. 
■ Если дорогу на экзамен пере-
шла бабка с пустым ведром — 
бросить ей в ведро бычок. 
В XXI веке бабку с ведром в Мос-
кве можно встретить разве что 
на съемках фильма или во время 
какого-нибудь перформанса 
творческой группы.  

2020
■ Самый популярный студенче-
ский ритуал современности: «Ха-
лява, ловись!» Чтобы ее поймать, 
нужно выставить раскрытую за-
четку в окно и что есть мочи про-
кричать: «Халява, халява, приди!» 
Затем быстро закрыть зачетку 
и никому ее не показывать до кон-
ца сессии.
■ Еще один ритуал для успешной 
сдачи экзамена — «Волшебная 
глажка». Возьмите любую вещь, 
в которой вы пойдете сдавать 
экзамен (например, блузку 
или юбку), и прогладьте ее утюгом 
накануне, повторяя: «Как гладко 
глажу одежду свою, так гладко 
я экзамен сдаю!» 
■ В столице есть особый памят-
ник студенческим приметам, 
который, как уверены учащиеся, 
тоже приносит удачу. Для получе-
ния хорошей оценки на экзамене 
нужно «надеть» бронзовые баш-
маки и кинуть пятикопеечную мо-
нету в центр пятака, потом нужно 
встать на пятак и кинуть монетку 
уже на то место, где выгравиро-
вано название вуза. Напоследок 
необходимо не забыть приложить 
свою зачетку к ее бронзовому 
прототипу.
■ Перед входом в аудиторию по-
трите в руках любую полезную 
сладость — курагу, чернослив, 
изюм, горький шоколад. Так вы 
притяните к своим рукам удачный 
билет.

ПРИМЕТЫ РАЗНЫХ ЭПОХ

2

25 января отмечается День россий-
ского студенчества. Пожалуй, са-
мый веселый и шумный праздник, 
который так любит молодежь. Одно 
из самых популярных увлечений 
столичных студентов сегодня — ре-
конструкция исторических эпох. 
И если «продвинутые» реконструк-
торы ежегодно собираются на фе-
стивалях, то индивидуалисты при-
вносят в повседневную жизнь эле-
менты любимой эпохи. Так, напри-
мер, это сделала 19-летняя житель-
ница Южного округа, студентка пе-
дагогического колледжа МПГУ Вар-
вара Любешкина, чей гардероб со-
стоит полностью из нарядов 30- х го-
дов прошлого века.

Варвара, 
студентка 
из прошлого 

ты ни делал для своих де-
тей, в определенном воз-
расте они упрекнут тебя за 
это. Настаивать нужно 
лишь на изучении ино-
странных языков. Это они 
тебе простят». Помимо иня-
за, девушка рассматривает 
и факультеты дизайна, где 
она могла бы превратить 
любимое хобби — в профес-
сию. Эту идею поддержива-
ет и Варина преподаватель-
ница по сценической речи, 
восхищающаяся стилисти-
ческим чутьем студентки. 
Впрочем, не одна она. 
— Бывает, гуляем с подру-
гой, а она шепчет: «Посмо-
три, все взгляды в твою сто-
рону!» — улыбается Варя. 
И такое внимание ей очень 
приятно.
— Я всегда думала, что при 
рождении перепутала эпо-
хи, — говорит она. — 
В тридцатых мне было бы 
очень комфортно. Правда, 
роль примерной жены мне 
не слишком близка, скорее 
всего, я, как и Дитрих, зани-
малась бы творческой рабо-
той. Впрочем, пока мне 
только 19, поэтому  я наде-
юсь, что творчество у меня 
еще впереди. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

20 января 2020 года. 
Студентка колледжа 
МПГУ Варвара Лю-
бешкина ходит 
на занятия в образах 
30-х годов 
XX века (1, 2)

дома в образе девушки 
тридцатых, — поясняет 
она. — В каком-то смысле 
я перевоплощаюсь в страст-
ную Марлен Дитрих или 
в романтичную Кэрол Лом-
бард. Как ни крути, а девуш-
ки в 30-х годах были куда 
женственнее, чем сейчас. 
Подобно любимой Дитрих, 
Варвара хотела стать актри-
сой и поступить в театраль-
ное училище, но, выяснив, 
что в столице актрис слиш-
ком много, передумала. 
— Шанс попасть на боль-
шую сцену есть у трех из ста 
претенденток, — объясняет 
Варвара. — А вести утрен-
ники, как менее удачливые 
кандидатки, мне не хоте-
лось. Поэтому я и поступи-
ла в педагогический кол-
ледж, но, думаю, по его 
окончании продолжу учебу. 
Например, поступлю на фа-
культет иностранных язы-
ков. Как бы ни повернулась 
жизнь, знание языков лиш-
ним не будет.
С Варварой точно согласи-
лась бы Марлен Дитрих, за-
явившая однажды: «Что бы 

Москвичка Варвара Любешкина современной 
моде предпочитает образы 30-х годов XX века, 
а вместо электронных книг выбирает бумажные 

1

В библиотеке ЗИЛа, куда 
Варя приходит готовиться 
к сессии, девушку многие 
узнают. Впрочем, это и не-
удивительно: разве такую 
можно забыть или с кем-то 
перепутать? Белокурые ло-
коны, огромные голубые 
глаза, платье, подчеркиваю-
щее узкую талию, и пальто 
с меховым воротником — 
кажется, что перед нами 
сама Марлен Дитрих. 
— Большую часть гардеро-
ба я собрала в винтажных 
магазинах. А вот эту сумоч-
ку купила через сайт, где пе-
репродают вещи, — демон-
стрирует она коричневый 
кожаный ридикюль. — Ее 
отдавали за копейки, пото-
му что хозяин делал ремонт 
и хотел поскорее распро-
дать вещи из бабушкиного 
сундука. 
Но так везет нечасто. Сегод-
ня ретростиль в моде, по-
этому многие вещи стоят 
недешево. Впрочем, по мне-
нию Варвары, главное, они 
того действительно стоят. 
— Я чувствую себя намного 
увереннее, когда выхожу из 
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1902 год. Ялта. Ан-
тон Павлович Чехов 
и его жена Ольга 
Книппер-Чехова (2). 
Дом Езучевских, ко-
торый писатель с су-
пругой хотели ку-
пить. Располагался 
он в Царицыне (1). 
Макет дома, пред-
ставленный на вы-
ставке в музее-за-
поведнике «Цари-
цыно» (3) 

ЦИТАТА
«А вчера я опять была 
в Царицыне. Журчит 
в оврагах весенняя во-
да, прыгают и пописки-
вают пичужки, видна 
из-под снега травка, 
воздух чудный, сол-
нышко пригревает... 
Я мечтала. Чувству-
ешь, о чем? <...> 
А как было бы там 
славно. Верхняя боль-
шая комната с бал-
коном была бы твоим 
кабинетом, другая, 
солнечная — наша 
спальня, малюсенькая 
с балкончиком — моим 
кабинетиком. <...> 
А когда там сирень 
кругом зацветет! 
Мы будем с тобой влю-
бленные. <...> Мечтай 
посильней о Царицыне» 
(Ольга Книппер — Антону 
Чехову, 23 марта 1904 года).  

В среду, 29 января, испол-
няется 160 лет со дня рож-
дения Антона Чехова. 
С его именем был связан 
один из самых живучих 
мифов Царицына. 

ПОД МОСКВОЙ, 
ГДЕНИБУДЬ
Осенью 1901 года Антон Че-
хов задумался о покупке 
дома под Москвой. Имение 
Мелихово к тому времени 
было уже продано, и писа-
тель вместе с женой Ольгой 
Книппер жил то на съемных 
квартирах в Москве, то на 
купленной им даче в Ялте. 
30 ноября 1901 года Антон 
Павлович написал жене, 
что хотел бы провести на-
ступающую зиму в Москве 
или «под Мос квой, где-
нибудь на даче, в Царицыно 
или Химках». С тех пор тема 
подмосковной дачи в их пе-
реписке возникала не раз. 
— Одним из главных крите-
риев к подбору места для 
дачи была возможность 
рыбной ловли, другим — 
близость железнодорожной 
станции, — говорит крае-
вед Павел Смыслов, один из 
авторов энциклопедии «Ца-
рицыно. Об истории юга 
Москвы». — Этим двум кри-
териям Царицыно соответ-
ствовало. Другой критерий, 
который он первоначально 
выдвигал, — уединен-
ность — постепенно ото-
двигался на второй план.

ДОМ НА ПОПОВОЙ ГОРЕ
К поискам дачи писатель 
с женой приступили только 
в начале 1904 года. Их заин-
тересовал дом в Царицыне, 
на Поповой горе, на проти-
воположном Третьему кава-
лерскому корпусу берегу ов-
рага. Его продавала Анна 
Андреевна Езучевская, вдо-
ва преподавателя физики 
Дмитрия Петровича Езучев-
ского (1835–1898). Здание 
было выстроено в 1885 году 
для постоянного прожива-
ния семьи, поэтому отлича-
лось добротностью. 
 — Дом был просторным, 
двухэтажным, с большой 
открытой террасой, широ-
кими окнами, красивым 
балконом второго этажа 
с резными балясинами, — 
описывает его Павел Смыс-
лов. — В небольшой ман-
сарде Дмитрием Петрови-
чем была организована соб-
ственная обсерватория. 
Накануне отъезда в Ялту, 
состоявшегося 14 февраля 
1904 года, Чехов с женой от-
правились осмотреть дом. 
Это был единственный до-
кументально зафиксиро-

рицынский краевед Игорь 
Сергеев пересказывал ле-
генду, услышанную от ста-
рожилов: якобы однажды 
вдова Чехова устроила экс-
курсию по Царицыну для 
знакомых и о чем-то долго 
рассказывала, остановив-
шись возле этой дачи. Так 
и возник миф, будто имен-
но этот дом Антон Павло-
вич собирался купить... 
После революции в «Доми-
ке Чехова» размещался дет-
ский сад, потом отдел мест-
ного райисполкома, за-
тем  — лыжная база, а еще 
позже — бытовка реставра-
торов. В 1990-е годы в доме, 
пережившем к тому време-
ни пожар, обосновался Эко-
лого-культурный центр «Ца-
рицыно». Летом 2006 года 
дом, пришедший в аварий-
ное состояние, был снесен. 
Покойный ныне краевед 
Сергей Чусов писал, что на-
звание «Домик Чехова» ста-
ло популяризироваться 
в годы перестройки в благих 
целях — «сохранить от 
уничтожения эту одну из не-
многих остававшихся в то 
время царицынских дач»: 
связь с именем писателя по-
зволила бы «поставить ее на 
государственную охрану 
как памятник истории», 
а это, возможно, про длило 
бы ее существование 
лет на 20. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru

ванный приезд писателя 
в Царицыно. Ольга Книп-
пер вспоминала, что день 
был солнечный, и даже не-
обходимость на обратном 
пути проделать 30 верст на 
санях («не то мы опоздали 
на поезд, не то его не было») 
ее с мужем не огорчила: 
«Несмотря на довольно 
сильный мороз, как на-
слаждался Антон Павлович 
видом белой, горевшей на 
солнце равнины и скрипом 
полозьев по крепкому, ука-
танному снегу!» 

ПОДМОЧЕННЫЙ 
ЭНТУЗИАЗМ
Дом Чехову понравился, но 
его стоимость он посчитал 
завышенной. Вдова Езучев-
ская просила 10 тысяч, но 
Чехов хотел сбавить 2–3 ты-
сячи — он прикинул, что 
как раз такую сумму при-
дется потратить на ремонт. 
7 марта 1904 года жена на-
писала Чехову в Ялту, что 
его брат Иван и сестра Ма-
рия только что вернулись из 
Царицына (сама Ольга Лео-
нардовна не смогла сопро-
вождать их): «Им очень по-
нравилось, но все пугают, 
что кругом много воды и ли-
хорадисто». Чехов отвечал: 
«... а я все же стою за Цари-
цыно. <...>Не ходи за тол-
пой, ведь про лихорадки го-
ворит толпа, больше по слу-
хам». 17, 22 и 25 марта Оль-
га Леонардовна ездила в Ца-
рицыно, расспрашивала 
владельцев соседних дач, 
и все убеждали ее, что 
в доме Езучевских совсем 
не сыро — он хоть и у овра-
га, но на возвышенности. 
Первого мая 1904 года Оль-
га Книппер должна была 
встретиться с Анной Езу-
чевской, а 5-го числа Чехов 
планировал уже обосно-
ваться в Царицыне. 3 мая 
писатель приехал в Москву, 
но чувствовал себя совсем 
разбитым: кашель, темпе-

А когда там сирень 
кругом зацветет! 
Мы будем с тобой влю-
бленные. <...> Мечтай 
посильней о Царицыне»
(Ольга Книппер — Антону 
Чехову, 23 марта 1904 года).  

ратура... Было не до дачи. 
В июне супруги по совету 
врачей уехали на курорт Ба-
денвейлер, где 2 июля 
1904 го да Чехов скончался.

ЕГО ИМЯ МОГЛО БЫ 
СПАСТИ ПАМЯТНИК
Судьба дома Езучевских, 
как говорит Павел Смыс-
лов, «остается до конца не-
выясненной». Вроде бы его 
снесли в 1970-е, но когда 
именно — неизвестно. Так-
же неизвестно, когда в ца-
рицынскую мифологию во-
шло словосочетание «До-
мик Чехова». Это название 
прилепилось к двухэтаж-
ной дачке в заовражной ча-
сти, недалеко от Оранже-
рейного моста (ее еще име-
новали «дачей Ольгиных»). 
Построена она была на ру-
беже XIX и ХХ веков (точное 
время не выяснено), офи-
циальный адрес при совет-
ской власти — улица Воз-
душная, 15. Известный ца-

С февраля по апрель 1904 года 
Чехов и его жена написали друг 
другу 80 писем, в 36 из них 
упоминается Царицыно 

Призрак 
писателя 
охранял 
дачу 
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2 3
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Инна 
Дериглазова: 
Для победы 
нужно умерить 
эмоции 

Противник боится так же, как и ты. 
Поэтому на соревнованиях идет 
яростная борьба характеров 

Фехтовальщица водством Ильдара Мавлю-
това.  Где находится мой 
тренер, там и я. Меня все 
устраивает. Москва мне 
очень нравится, это столи-
ца, а Курчатов — город ма-
ленький.  Маленький го-
род — маленькие возмож-
ности, большой город — 
большие. Но есть и плюсы 
жизни в Курчатове. Напри-
мер, со многими горожана-
ми я лично знакома. 
Я очень люблю свой город, 
там прошло мое детство, 
я там выросла, это моя ма-
лая родина, мне там хоро-
шо, несмотря на то что мно-
гие рвутся в Москву.  
— А в столице у вас есть лю-
бимые места?
— Обожаю гулять в музее-
заповеднике «Коломен-
ское».  Там очень красиво 
в любое время года! 
— Знаю, что ваша дочь тоже 
занималась когда-то фехтова-
нием. Как сейчас у нее обстоят 
дела? 
— Да, она занималась фех-
тованием, но потом поняла, 
что это ей не настолько ин-
тересно, и пошла в художе-
ственную гимнастику.  Доч-
ке сейчас 10 лет, позднова-
то, конечно, для того, чтобы 
достигнуть больших успе-

хов в гимнастике, но она за-
нимается ради удоволь-
ствия. Я вижу, что дочь 
счастлива, значит, счастли-
ва и я. 
— Что для вас самое важное 
в фехтовании? 
— Главное счастье, конеч-
но, — это нанести краси-
вый, зрелищный укол. Ког-
да получается задуманный 
прием, который ты дер-
жишь в голове и выполня-
ешь на дорожке, то вдвой-
не приятнее. Ну а победы 
меня просто окрыляют. 
Ведь они — лучшее свиде-
тельство, что ты трениро-
вался не зря. Про свои фир-
менные уколы говорить не 
хочу, чтобы не усиливать 
информацией соперниц. 
Я ведь очень люблю побеж-
дать.
Беседовал 
РУСЛАН КАРМАНОВ
okruga@vm.ru

Олимпийская чемпионка 
фехтовальщица Инна 
Дериглазова (на фото) 
по итогам 2019 года стала 
лауреатом Национальной 
спортивной премии в но-
минации «Гордость Рос-
сии» и была признана луч-
шей спортсменкой страны. 
В интервью «ЮГ» выдаю-
щаяся рапиристка поде-
лилась секретами своего 
успеха. 

— Инна, каково это — будучи 
рапиристкой, стать лучшей 
спортсменкой России, где 
проживает такое огромное 
число поклонников женского 
фигурного катания?  
— Да, надо признать, у меня 
были достойные конку-
рентки. Это очень значимое 
событие для меня, очень 
приятно победить в такой 
номинации. Тем более 
впервые в жизни. 
— Дайте совет юным спорт-
сменкам, как добиться высот.
— Чтобы успешно высту-
пать, нужно хорошо трени-
роваться, верить в себя, слу-
шать тренера и не сомне-
ваться в своих силах. Нужно 
стремиться к лучшему, ра-
ботать больше и качествен-
нее, чем остальные.  Быва-
ет, что спортсмен чересчур 
талантлив, а трудится мень-
ше, чем другой, поэтому не 
может достичь высоких ре-
зультатов.  А на профессио-
нальном уровне надо вы-
кладываться на все 100 про-
центов. 
— Есть мнение, что над зре-
лым спортсменом довлеет 
страх проиграть, неведомый 
тем, кто только начинает свой 
путь в большом спорте. Как вы 
боретесь с этим страхом?  
— Если хочешь побеждать, 
ты должен справляться со 
своими эмоциями. Конеч-
но, сложно проигрывать. 
Поэтому я стараюсь профес-
сионально подходить к тре-
нировкам, не давать себе 
слабину, когда хочется отдо-
хнуть. Страх присутствует 
на каждых  стартах. Это нор-
мальное явление — когда 
ты выходишь выступать, ты 

Инна Дериглазова ро-
дилась 10 марта 1990 го-
да в Курчатове (Курская 
область). Заслуженный 
мастер спорта. Олим-
пийская чемпионка 
2016 года в личном 
первенстве, серебряный 
призер Олимпийских 
игр 2012 года в команде. 
Шестикратная чемпион-
ка мира, четырехкратная 
чемпионка Европы. 
Замужем, воспитывает 
дочь. 

ДОСЬЕ

Инна Дериглазова — 
одна из трех олим-
пийских чемпионок 
в личных дисциплинах 
женского фехтования 
за всю историю оте-
чественного спорта. 
Олимпийское зо-
лото Дериглазовой 
в Рио-2016 стало пер-
вым для отечественных 
рапиристок с 1968 года, 
когда на Играх в Ме-
хико победила Елена 
Белова.

КСТАТИ

всегда немножко боишься, 
волнуешься, но во время со-
ревнований это волнение 
уходит. Поэтому нужно себя 
уметь преодолевать, кон-
центрироваться. Ведь про-
тивник боится так же, как 
и ты. И тут уже начинаетcя 
яростная борьба характе-
ров: у кого крепче и сильнее 
нервная система. 
— Почему вы, лучшая спорт-
сменка страны, до сих пор жи-
вете в Курчатове, 
а не в Мос кве?
—  Все просто. Я трениру-
юсь в Курчатове под руко-
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РЕЦЕПТ
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■ Свиная корейка 300 г ■ Лук 1 шт. ■ Чеснок 
2 зубчика ■ Твердый сыр 100 г ■ Яйца 2 шт. ■ 
Масло сливочное 50 г ■ Масло растительное 
■ Молоко 50 мл ■ Мука 2 ст. л. ■ Сухари

ОТБИВНАЯ ИЗ СВИНИНЫ
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Мясо для этой отбивной выбирайте самое 
постное, жир нам совсем не нужен (1). На-
режьте на ломтики и отбейте каждый очень 
сильно. Лук и чеснок натрите на мелкой терке 
и эту смесь нанесите на каждый кусок мяса 
с двух сторон. Сыр также натрите и буквально 
впечатайте его ладонью в мясо (2). Теперь го-
товим льезон. Яйца взбейте с молоком и му-
кой. Смесь должна получиться достаточно 
клейкой, чтобы потом «запечатать» весь мяс-
ной сок. Окуните каждый кусок мяса в яич-
ную смесь, а затем обваляйте в панировке (3). 
Дайте мясу немного полежать, а пока расто-
пите сливочное масло на сковороде и добавь-
те к нему растительное (4). Раскалите сково-
роду и обжарьте мясо с каждой стороны до зо-
лотистой корочки. Приятного аппетита! 
Для вас готовил и пробовал 
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
okruga@vm.ru

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Обивка мебели. Т. 8 (495) 585-63-85

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Квар. переезд. Т. 8 (495) 642-38-29

Антиквариат, Будду, иконы, оклад, лам-
паду, картины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, подста-
канник, фарфор, статуэтки, портсигар, 
архивы, открытки, книги церковные, 
янтарные бусы, значки, прочее купим. 
Т. 8 (495) 769-74-09

Недвижимость
■ Быстро и выгодно сниму, куплю, продам. 
Т. 8 (915) 459-69-50
■ Риелтор. Продаю. Cдаю. Оценю. Консуль-
тирую. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Риелтор. Татьяна. Т. 8 (903) 170-13-84
■ Куплю. Сниму. Т. 8 (495) 925-75-04

■ Срочный ремонт холодильников, сти-
ральных и посудомоечных машин, электро-
плит и варочных панелей у вас на дому. Низ-
кие цены. Гарантия. Пенсионерам скидки. 
Т. 8 (977) 478-65-50
■  Ав то п е р е в о з ки .  Ра з б о р к а  меб . 
Т.: 8 (926) 431-35-35, 8 (495) 642-54-75

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Антиквар,книги. Т. 8 (495) 585-40-56

 Реклама 

Размещение рекламы

499 557 0404
Авто, запчасти

Товары и услуги
Коллекционирование

Юридические услуги

Мебель

Строительство и ремонт

■ Адвокат. Т. 8 (962) 963-20-57 ■ Радиодетали б/у. Т. 8 (903) 125-40-10
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НОВЫЕ СКАМЕЙКИ 
НАДЕЖДА ПРЯХИНА
народный корреспондент

Наш дом № 7 на Кустанайской улице 
всем хорош: аккуратно, чистенько. 
Но вот скамейки у подъезда оставляли 
желать лучшего. Их перекрашивали 
столько раз, что мы уже и сами запута-
лись, какого цвета они были, да и нож-
ки ржаветь начали. И еще мы, пенсио-
неры, сидим подолгу, а ногам удобнее, 
когда первая дощечка сидушки не 
прямая, а под наклоном. 
Про новые лавочки я написала в газе-
ту, а уже журналисты направили мое 
письмо в управу района Зябликово. 
И через два дня, выйдя на улицу, я уви-
дела, как сотрудники нашего «Жи-
лищника» уже ставят удобные ска-
мейки. Спасибо большое! Теперь 
можно отдыхать с комфортом на све-
жем воздухе!  

НА БЕРЕГУ СЕВЕРНОГО МОРЯ 
МАРИЯ КЕМПЕС 
народный корреспондент

Ко мне в Нидерланды, где я живу с мужем и ма-
леньким сыном, на новогодние каникулы при-
ехали родители из Москвы. Они привезли с со-
бой газету «Южные горизонты» и рассказали про 
конкурс «Точка на карте». И я решила вам напи-
сать. От нашего дома до Северного моря всего 
шесть километров. И теперь это для меня одна из 
любимых «точек на карте». На этом снимке мы 
всей голландской и российской родней отправи-
лись на прогулку — дышать соленым воздухом, 
слушать крики чаек и смотреть, вспоминая Воло-
шина, на «фиалки волн и гиацинты пены».

Мы запустили новую акцию — «Клуб путешественни-
ков: точка на карте». Идея проста: куда бы вы ни от-
правились, возьмите с собой номер «ЮГ» и сфотогра-
фируйте его под пальмами, на вершине горы, на раз-
валинах античного города... И расскажите нам, где вы 
побывали. Лучшие истории и фото мы опуб ликуем. 

С развитием «Московского долголетия» 
пенсионеры, кажется, могут дать фору мо-
лодым. Вот и с первой инициативой к нам 
обратилась пенсионерка — бабушка На-
дежда. Речь шла об удобных лавочках

Вместе мы сможем сделать 
наш город, наш Южный 
округ еще лучше и комфор-
тнее для жизни. А газету — 
еще интереснее. 

Народный 
корреспондент 

Присылайте нам свои инициативы, необычные фотографии и интересные истории. Ждем ваших писем! ug@vm.ru 

Народ 
предлагает — 
город 
меняется! 

Точка 
на карте 
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